

colons de M. de La Salle. Il avait eu son titre de concession du Séminaire le 8 juin 1673. La terre de Brillon formait le numéro 480 du terrier et est connu de nos jours sous le numéro 973 du cadastre officiel de la paroisse de Lachine. Elle est indiquée sur la vieille carte de Lachine comme étant au bas de la côte. Elle échut à Jean, fils aîné de René Cuillerier, en vertu d'un acte de vente passé devant Adhémar le 9 mars 1697. Si l'on en juge par le recensement de 1681, elle devait avoir alors 32 arpents en valeur, tandis que toutes les terres environnantes en avaient à peine 10 à 12. L'acte du 9 mars 1697 ne fait aucune mention spéciale des bâtiments; qui étaient de bois et qui étaient probablement abandonnés depuis l'année du massacre. René Cuillerier, comme son fils Jean, était marchand, demeurant, en 1697, à Villemarie, rue Saint-Paul, où la vente à Jean fut signée. La paix, faite en 1698 avec les Anglais, fut conclue avec les Iroquois le 8 septembre 1700, et cet événement fut l'occasion du retour des Cuillerier et de plusieurs autres colons à Lachine. Jean Cuillerier y était dès 1698, car on voit que le 2 décembre de cette année, il faisait baptiser un enfant à Lachine. Il continua d'y demeurer jusqu'à son décès, vers 1713. Ses deux frères Joseph et Lambert s'y rendirent quelques années après 1700. Jean était à réparer le fort, lorsque la mort l'enleva à sa jeune famille. L'inventaire de son frère Lambert, fait le 4 février 1712, constate qu'il travaillait alors à ces réparations. C'est donc vers 1712 qu'il commença la maison de pierres dont on voit les ruines sur la propriété Fraser. Cette terre est dans la famille Fraser depuis l'année 1814. C'est l'existence du fort Cuillerier qui fit naître la tradition, dont M. John Fraser est l'auteur et le propagateur depuis un quart de siècle, savoir que le fort de La Salle était à cet endroit. Tout d'abord, il alla jusqu'à indiquer la vieille mesure de pierrè, que l'on y voit, comme celle de son manoir, mais récemment M. Fraser n'y voit que la cheminée qui aurait servi à une maison de bois, bâtie en 1615, par Champlain, comme poste de traite et habitée par La Salle pendant qu'il bâtissait son village. Je crois avoir démontré dans mon *Vieux Lachine*, pages 17 à 20 et plus haut au titre de "Fort Rémy." que cette mesure (la cheminée comprise) est la maison des Cuillerier, laquelle remonte au commencement du dernier siècle. En 1713, elle n'était pas achevée. Morin a écrit que